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檔案編號：OS018 

訪談對象：郭松穎（前台權會工作人員，1996-2001） 

口訪日期：2012 年 8 月 7 日 

口訪地點：台北幕哲咖啡館 

訪 談 人：嚴婉玲 

 

我是1974年生，台南市人，就讀永福國小、建興國中、鳳和中學，大學是

東吳大學政治系，畢業後進入東吳大學政治研究所就讀。 

我是在1996年進入台權會，大二升大三的暑假開始當義工，是我大學的助

教陳美華叫我去幫忙，那時有一兩個工作人員是東吳的畢業生。那個暑假 重

要的就是8月15日跟人本和司改會合辦蘇案的大遊行。 

台權會的創立淵源 早可以從美麗島雜誌創刊時開始算起，美麗島時代那

時就有一個人權組織的架構出現，其後黨外編聯會時期，有七個社運議題和組

織，其中幾個就是人權（台權會）、勞工（勞支）、環保（環保聯盟）。大概

在1982年就成立這個架構。1979年初，國民黨搶先派人登記立案成立中國人權

協會。當年的法令限制同一性質的民間社團只能有一個，為此防堵台權會的成

立。 

台權會在1984年成立後到2004年左右一直都有民進黨新潮流系的成員參與

，所以常聽到常有人說台權會、勞工陣線（原勞支）、環保聯盟這三個是新潮

流的外圍組織。新潮流系仿效左派培訓組織成員的模式，當年在吸收諸多學運

世代份子後，將其「下放」社運組織「蹲點」。民進黨在1992年以前的路線有

兩派，議會路線跟街頭（社運）路線，新潮流就是反議會路線所以經常批判康

寧祥（議會路線）。但歷經1991年的國大代表選舉，1992的立委改選，選舉成

為民進黨的總路線，很多原本在社運團體蹲點的人開始投入選舉。2000年政黨

輪替後，社運界和民進黨關係越來越差，有人轉述邱義仁的說法認為，社運跟

執政是兩回事，空有理想卻難以實踐對治國沒有幫助。 

1996的蘇案大遊行是由人本主辦，要求李登輝特赦三名被告，當時國民大

會正在開會，我們獲得205個國大代表連署，但訴求仍遭李登輝拒絕。 

我待在台權會的時間是1996年到2002年，中間有幾個月（1997-98）回學校

準備研究所考試。我一開始進台權會的主要工作就是管帳，一開始是義工，後

來工作人員只剩我跟另一為同仁。我進去時秘書長是莊盛晃，會長是邱晃泉。

莊離開後，鄭麗文暫代一兩個月，後來王時思當秘書長，待一年多，在1997年
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大遊行後就去司改會。台權會的財務狀況在2000年之前一直都很吃緊。 

1994年到2000年之間，因社會氛圍差很多，所以募款不易。以前大家會捐

助是因為認為要救援政治犯、推翻國民黨、推翻外來政權的關係，1996年總統

直選後大家都覺得台灣已經民主了，沒有政治犯了。很多人支持台權會不代表

他們就具有人權意識、支持人權議題（例如：支持廢除死刑），當年大多數的

人支持台權會就是討厭國民黨而已。 

蘇案的救援我們除了找政治人物聲援，例如國大代表連署外，就是訴求群

眾支持的部分，那時候法庭戰沒什麼好打。蘇案這部分必須稱讚馬英九，他在

法務部長任內不敢簽這三個死刑犯的執行令，導致其後的歷任法務部長亦不敢

簽署執行令，所以才得以讓蘇案三人有機會活著獲得 終的無罪判決，終於平

反。1998、1999年台權會的人權工作是相對是比較靜態的，因為當時的會長黃

文雄認為應該先做好完整的研究工作，日後才能順利推展人權運動。像國民卡

的議題，當時大家都沒有隱私洩漏的概念，我記得是內政部要推健保卡、身分

證等多種證件合一的國民卡，好像都已經發包給東元電機主要承做，台權會當

時發動連署、舉辦各式活動宣傳，後來國民黨政府才停掉。黃文雄會長任內，

在1998年推動一個世界人權宣言50周年的系列研討會。 

1998年，黃文雄當會長，他跟政大新聞系教授馮建三關係很好，就找了顧

玉珍（當時為政大新聞所博士生）進來幫忙，玉珍一進來就很積極推動救援蘇

案，包括找來知名作家探監等行動。2000年開始，台權會變得比較有活動力，

工作人員也比較多，也有比較動態的活動，主要是跟人本、司改合辦了一個救

援蘇案的「走向黎明」活動。2001年參與RCA案，因為顧玉珍的妹妹顧玉玲在

工傷協會主事。那時跟許多社運團體的連結較強，議題較多元。 

台權會是一個非常具有理想性和前瞻性的團體。早期確實和民進黨脫不了

關係，聯合報也曾批評過台權會是民進黨的外圍組織。但2000年之後，我們卻

總是跟民進黨處於對立面，因為某個方面來說，人權團體應該永遠是站在執政

者的對立面，監督執政者。民進黨執政後，我個人開始思考關於政治方面的人

權抗爭到一個段落，接下來是新的議題。 

2001年法輪功有次聚會在大安森林公園，全台灣大概只有一個社運界代表

參加，就是台權會。我那時就主張台權會應該要關注中國人權問題，我會關心

法輪功是因為看大紀元時報，那時我就覺得如果有一個團體可以推翻共產黨那

一定是法輪功。當時台灣社會還沒有很多人在關注法輪功，但他們可以瞬間聚

集整個大安森林公園的人，組織力量是很可怕的。我個人認為台灣社會、民間
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團體應該關注中國的人權問題，支持中國的民運人士。 

我當然期待台權會可以更走入社會、更活躍。只是這幾年曝光度似乎不夠

，希望台權會可以再接再厲，為台灣的人權繼續奮鬥。 


